

# Presentación

A lo largo de sus 19 años de existencia, la **Revista REDES** se ha consagrado como la más prestigiosa publicación periódica de habla hispana en los ámbitos de la terapia familiar, el pensamiento relacional, la intervención en redes y las propuestas relacionales y narrativas. Por sus páginas han desfilado autores de referencia de la disciplina y otros menos conocidos pero con aportes igual de interesantes y valiosos. Asimismo, ha cumplido a cabalidad su objetivo: convertirse en el órgano de difusión y diálogo científicos de la Red Europea y Latinoamericana de Escuelas Sistémicas (RELATES), acercando a las casi cuarenta Escuelas integrantes en doce países el contenido más selecto y actual en sus respectivas disciplinas. En esta tarea, colmada de logros, merece especial reconocimiento Javier Ortega Allué, cuya labor tras bambalinas ha sido clave.

Como lo han señalado ya nuestros Directores-Fundadores, Juan Luis Linares y Roberto Pereira Tercero, en su Editorial, el número que aquí nos ocupa inaugura una nueva época en la trayectoria de la revista: el paso del formato impreso al digital y su renacimiento como revista científica de libre acceso, disponible para su consulta gratuitamente desde cualquier país del mundo.

Como no puede ser de otra manera, esta nueva época trae consigo nuevos y mayores desafíos; ante todo, el progresivo ingreso a los índices de publicaciones académicas y la concomitante implantación de procesos claros, transparentes y permanentes de recepción de originales, arbitraje a ciegas, dictamen y publicación, facilitados en este caso por la plataforma virtual de la Revista.

REDES, mantendrá su espíritu de apertura para recibir colaboraciones de diversa naturaleza, organizadas en cinco secciones: artículos teóricos, trabajos de investigación, propuestas o modelos de intervención en contextos clínicos, organizaciones, comunidades o redes; artículos por invitación y reseñas de libros, revistas o publicaciones académicas recientes.

Nos place anunciar también la creación de un Archivo Digital de la Revista, disponible en su totalidad próximamente en la página web, gracias al cual el lector podrá acceder a todos los artículos publicados en la época impresa (es decir, del número 1 al 31).

En cuanto a este número 32, primero en formato digital, las temáticas y los abordajes son variados y polifacéticos. En la sección de artículo teórico se incluyen dos sugerentes trabajos que abordan temáticas cuya nota común es enriquecer con una visión crítica e innovadora el campo de la terapia. Karla A. Contreras, en “Aportes de la comprensión simbólico-material de los significados para las terapias familiares críticas, feministas y decoloniales en Latinoamérica”, destaca la relevancia de los significados socioculturales para atender el compromiso ético y político de las psicoterapias familiares críticas. En su análisis plantea la necesidad de situar al lenguaje, asociado a funciones de construcción, producción o performance de realidad social, como una herramienta desde la cual el terapeuta está en posibilidades de transformar sus narrativas y producir cambios.

Por su parte Esteban Laso escribe un trabajo titulado “Los rituales terapéuticos familiares: una propuesta teórica en clave emocional” en el que recupera la tradición teórica del concepto de rituales terapéuticos con el propósito de construir una definición que supere los problemas del uso actual en la disciplina y que permita centrar su utilidad para transformar o sostener las emociones de los pacientes.

En la sección de investigación, Itxaso Figeras Uranga describe y analiza los resultados del estudio sobre “Cambios en la mitología de la pareja que ha vivido una pérdida perinatal. Perspectiva de la madre”, estudio de corte cualitativo, realizado mediante entrevistas, que muestra que un evento como este produce cambios importantes en las parejas, en especial en la mitología que se encuentra en la base de las relaciones. Estos cambios afectan el futuro de la pareja y requieren de abordajes terapéuticos adecuados que consideren los rasgos particulares del duelo que viven estas parejas.

Martha Villalobos ofrece una exploración de las conductas de riesgo para VIH de jóvenes usuarios

de drogas y las narrativas que las sustentan. Para acometer su trabajo, la autora realiza un estudio cualitativo mediante grupos focales con jóvenes usuarios de drogas que estaban en tratamiento. Los resultados muestran que las conductas sexuales sin protección están sustentadas en discursos de reconocimiento y valoración de los amigos que legitiman la autonomía, libertad y autodestrucción conectadas íntimamente a la historia y dinámica familiar del joven y no necesariamente vinculadas con el consumo de drogas como suele suponerse.

“Tras las huellas borderline: rastreando el apego de personas con trastorno límite de personalidad”, de Inés Prades y María Romero, tiene el propósito de explorar los tipos de apego en adultos con diagnóstico de TLP, en especial los estilos ambivalentes y desorganizados, y su relación con ciertas características sintomáticas. Se trata de un estudio de enfoque mixto en el que se analiza cuantitativamente la relación entre las variables puestas en observación por las autoras. Asimismo, se analiza la relación entre el apego y las narrativas de la infancia de las personas con trastorno límite de personalidad.

Regina Soto, en su artículo dedicado al estudio de los factores que intervienen en la elección de pareja en jóvenes mexicanos explora, en los relatos de nueve parejas mexicanas, los criterios que siguieron para elegir a la pareja con la que establecieron su contrato matrimonial. Los resultados obtenidos mostraron que entre los criterios que definen en mayor medida su elección de pareja se encuentran las presiones y los mitos sociales y que no existen diferencias importantes entre los criterios considerados por mujeres y hombres. Esto confirma la fuerte preexistencia de pautas tradicionales que mantienen su hegemonía en el tema de la elección de pareja.

En la sección de intervención, Octavio Cesar Carrillo presenta el informe de un caso de Trastorno Límite de la Personalidad, abordado desde la visión sistémica con el enfoque de la nutrición relacional, en el que el autor destaca la importancia de considerar los factores individuales (personalidad), familiares, relacionales, de pareja y sociales desde la perspectiva de la nutrición relacional propuesta por Juan Luis Linares, armonizada con un estilo terapéutico propio: el contemplativo-evolutivo.

A su vez, Silvia Erice se propone exponer y reflexionar sobre el modelo de formación de terapeutas de Edith Tilmans-Ostyn basado en la utilización de las metáforas. Este modelo destaca la utilidad de las metáforas en la formación y el reconocimiento en el papel de terapeutas para que logren una comprensión de lo que facilita o frena el proceso de cambio en sus pacientes.

En la sección de artículo invitado nos complace contar con la excelente colaboración de Ricardo Ramos, Laila Aljende y Celia García Vázquez quienes proponen un modelo de intervención para la atención de familias multiproblemáticas, con base en un modelo narrativo-temático que se titula “La coordinación narrativa: expandiendo el trabajo con la familia por la familia. Los autores plantean que “el ámbito de trabajo del terapeuta no es la familia, sino el sistema determinado por el problema sobre el que trabaja a través de la familia” y eso supone una intervención que se sitúa en el nivel del “trabajo desde la red”. Es una propuesta novedosa que involucra la red de profesionales e instituciones que trabajan con familias con múltiples problemas y en exclusión.

Finalmente, en este número 32, se incluye una reseña del libro de Alicia Moreno, en la que Estefanía Martínez nos hace una atractiva invitación para volcarse de lleno en las páginas del *Manual de terapia sistémica. Principios y herramientas de intervención*; en sus palabras, un recurso que vino a satisfacer una necesidad de referencia para adentrarse en el enfoque sistémico en psicoterapia.

No queremos cerrar esta Presentación sin extender nuestra invitación a los futuros autores, a enviar sus originales; a los lectores, a aprovechar los artículos de este nuevo número; y a terapeutas, interventores, teóricos y público interesado, a seguir acompañándonos en esta nueva y ambiciosa época de la revista REDES Digital.

**ESTEBAN LASO ORTIZ**  
**EDUARDO HERNÁNDEZ GONZÁLEZ**  
**DIRECTORES EDITORIALES**